

DISCOURS 11 Novembre 2024

Mesdames, Messieurs, chers concitoyens,

Aujourd'hui, comme chaque année depuis 106 ans, nous sommes réunis pour commémorer le 11 novembre, une date profondément ancrée dans notre mémoire collective.

Je voudrais d'abord saluer votre présence et vous dire que je suis heureux de vous retrouver, heureux de voir celles et ceux qui accordent à cette commémoration toute l'importance qu'elle mérite. Votre participation revêt, dans le contexte actuel, une grande portée. Elle témoigne de votre engagement citoyen et de votre attachement aux plus hautes valeurs de la REPUBLIQUE.

En ce jour, il y a plus d'un siècle, l'Armistice mettait fin à la Première Guerre mondiale, un conflit qui aura coûté la vie à des millions d'hommes et de femmes, bouleversant des familles et laissant des nations meurtries.

Aux premiers jours de cette guerre ce ne fut pas moins de 400 000 civils, essentiellement des femmes, des enfants et des vieillards jetés sur les routes qui fuient les combats.

Cette guerre fut sanglante et sanguinaire. Elle aura laissé plus de huit millions de morts et 6 millions d'invalides ou de mutilés.

Je suis et nous devrions être particulièrement bouleversés à la vue de documentaires ou par l'imaginaire difficile à imaginer, sur la violence des combats qui se sont déroulés au cours de ce conflit. Des générations entières ont été hachées menu, ou mutilées dans les tranchées, le froid, la pluie et parfois le désespoir.

Chaque année, cette cérémonie nous rappelle le courage, la détermination et le sacrifice de ceux qui ont combattu pour notre liberté. Des soldats venus de toutes les régions, de tous les horizons, se sont unis dans la mort pour défendre nos valeurs et nos terres. C'est grâce à leur dévouement et à leur sacrifice que devrions vivre aujourd'hui en paix.

Il est de notre devoir de ne jamais oublier ces moments d'histoire. Nous honorons la mémoire de ceux qui sont tombés sur les champs de bataille, de ceux qui ont souffert dans les tranchées, mais aussi de ceux qui ont résisté, dans l'ombre, à l'occupant. Leur engagement, leur bravoure, sont pour nous un exemple de résilience et de solidarité.

Aujourd'hui, plus que jamais, nous devons nous souvenir de l'importance de la paix. Nous vivons dans un monde où les tensions sont de plus en plus prégnantes, où l'on se massacre encore dans des tranchées ou des peuples sont bombardés sans retenue, sans le moindre humanisme. La violence frappe à nos portes malgré les efforts que vous et que nous faisons pour interpeler nos mémoires. Plus jamais çà avons-nous dit, mais une fois encore les grands de ce monde ne nous écoutent ! Ils dressent les peuples les uns contre les autres.

Face à cela, le message du 11 novembre reste d'actualité : l'espoir d'un monde où le dialogue triomphe sur les conflits, où les nations se tendent la main plutôt que de se dresser les unes contre les autres. Il nous faut des gouvernants qui ne soient pas partie prenante dans les conflits, des gouvernants qui activent le dialogue entre les belligérants et nourrissent nos souhaits de paix et de fraternité.

En ce jour de mémoire, ayons une pensée émue pour les familles des soldats. Pour ceux qui ont porté et portent le deuil, pour toutes les générations qui ont été et sont marquées par la guerre. Souvenons-nous que la paix, la liberté et la fraternité, sont des trésors fragiles, qui doivent être chéris et défendus avec détermination.

Mesdames et Messieurs, rendons hommage à nos héros d'hier, et engageons-nous à bâtir ensemble un avenir de paix et de solidarité.

Vive la République,

Vive la France

J'appelle auprès de moi les 6 enfants de CM2.

Enzo THOMAS,

Maël NARDOU

Anaë BOULAIE

Elya KOCI,

Léon HOURDEBAIGT,

Camille MERILLOU